

# EL DIARIO DE MENORCA.

## Puntos de suscripcion.

### MAHON.

Tienda de D. D. Orfila.  
Id. de D. M. Mascaró.  
Id. de D. N. Fábregues

### EN PROVINCIAS.

Remitiendo el importe de la suscripcion por medio de libranza.

## Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.  
Provincias, 24 reales trimestre.  
Un número suelto  $\frac{1}{2}$  real.

## Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.  
Los no suscritores 12.  
Y las repeticiones á la mitad de precio.

## SECCION DE NOTICIAS.

—Las noticias de Zamboanga recibidas por el último correo de Filipinas, prueban, segun el *Boletin Oficial* de aquellas islas; lo acertado que anda el gobierno en preparar medios en grandé escala para el completo exterminio de los piratas, y el arreo y decision de los zamboanguenos y moros amigos.

El 16 de abril (dice *El Reino*) cautivaron los infieles cuatro zamboanguenos en la isla de Tictauan. En el acto de llegar este hecho á noticia del señor gobernador de Zamboanga, hizo salir al intérprete D. Alejo Alvarez con unas vintas, que volvieron al siguiente dia sin resultado.

El 20 volvió á salir Alvarez con un salisipan y dos vintas montadas por 20 zamboanguenos y 10 moros de Magay, acompañándoles además el bote de la capitania del puerto con 12 hombres del pailebot *Cármén*. A las tres de la madrugada se encontró Alvarez junto á las islas Libugas un salisipan moro que llevaba 3 lantacas, unos 12 fusiles y de 40 á 50 hombres. Estos dijeron que eran amigos, y al pedirles el pase Alvarez, le contestaron con una descarga de todas sus armas de fuego, que afortunadamente no causó daño alguno, emprendiendo al propio tiempo la retirada. Alvarez se arrojó tras de ellos con solo un salisipan (pues el bote no podia seguirle y las vintas habian ido á reconocer la otra isleta) haciéndoles un fuego muy certero de fusil, casi á quema-ropa, pues queria dar el abordaje.

A la media hora de combate y persecucion, fué herido el bizarro sar-

gento retirado Cecilio Salvador, que á pesar de la gravedad de su herida siguió haciendo fuego, hasta que mas tarde le derribaron dos balazos á la vez, de cuyas resultas murió á bordo á las pocas horas.

Poco rato después, una descarga de metralla casi á quema ropa se introdujo en el cajon de las municiones, y su explosion hizo saltar al agua á Alvarez y abrasó dos moros de Magay, cuyas heridas felizmente no han resultado graves.

Los piratas, queriendo aprovechar aquella ocasion, intentaron el abordaje; pero el valor y serenidad de nuestros zamboanguenos y moros amigos les hizo pagar muy caro su atrevimiento, pues no solo sacaron del agua á Alvarez, sino que con sus certeros tiros les causaron muchas bajas y tal estrago, que no vieron su salvacion mas que en la velocidad de la fuga; por cuya razon tiraron al agua todos sus efectos, viveres, los remos de los que muertos y heridos no podian manejarlos, y hasta las tinajas del agua dulce.

En aquel momento, el bizarro sargento retirado Cecilio Salvador, que estaba moribundo, aun pedia el *cris* para ir gateando al abordaje.

A la madrugada, el bote que se hallaba atrasado pudo romper el fuego contra los piratas, persiguiéndoles mar adentro hasta las nueve del dia, redoblando ellos la celeridad de su fuga.

Llevando los moros bastante distancia de ventaja, faltándoles á los nuestros las municiones y teniendo á los heridos mencionados, regresaron los zamboanguenos y moros amigos á la plaza.

Al siguiente dia dispuso el señor gobernador un magnífico entierro, al que asistió dicha autoridad con el teniente gobernador, justicia y principalia, verificándose el dia 23 otra solemne funcion de iglesia con el mayor aparato por el alma del bizarro sargento Cecilio Salvador, que después de retirado del servicio ha perecido de tres balazos con el *cris* en la mano cumpliendo sus antiguos juramentos.

—Una carta fechada en el Peñon de Velez el 4 y dirigida á la *Gaceta Militar* dice:

«Con motivo de haberse acogido á nuestro pabellon el moro y mora de que tengo dado á V. aviso, y vista la invariable resolcion que han tomado de pasar a la Península, sin que hayan podido hacerles desistir de ella los halagos ni las amenazas del Jerife *Sidi Brahim* á cuyo servicio estaban, se ha indignado tanto, á lo que parece, este buen señor, que mirando mas á sus propios intereses que á los de su Soberano, ha dispuesto se instale nuevamente la guardia de kabilas montaraces en estas cercanías, para prohibir á los suyos nos traigan á vender refrescos, y como quiera que semejante determinacion podria costarle cara en las actuales circunstancias, le ha dado un colorido político que bajo el viso de verdad disfraza su objeto primitivo. Dice que su intencion es reprimir las hostilidades de los moros de Benanfás, pero no creo que para ello sea necesario imponer severas multas á los bocoyanos que nos quieren vender los productos de su país. El 26 ó 27 del pasado julio se facilitó á dos de estos últimos una lancha que pidieron con el pretesto de traer vacas

y gallinas desde la costa, por no permitirles la guardia conducir las por la *Puntilla*. Dejaron, como es costumbre, un moro en rehenes y han vuelto después de trascurridos nueve días, con la lancha en mal estado y sin los efectos prometidos. En vista de este engaño y del descaro con que contestaron ríndose á las amonestaciones que este gobernador les hizo por su mal modo de conducirse, ha dispuesto ponerlos en prision hasta que abonen cierta cantidad para la compostura de la embarcacion maltratada y cumplan los de su familia la promesa que nos hicieron de las vacas y gallinas.»

— De la *Correspondencia*:

JUGAD CON LA PÓLVORA.--En la Ollería, pueblo de la provincia de Valencia, ocurrió el día 14 una terrible catástrofe. Serian como las dos de la tarde cuando se dejó sentir una fuerte detonacion ocasionada por haberse prendido fuego á la pólvora que en gran cantidad tenia un pirotécnico, volando la casa y quedando sepultados en los escombros una hija suya, casada, de unos veinte años de edad, con su hijo que amamantaba, muriendo ambos en el acto.

Una muger de edad que estaba peinando á esta se salvó milagrosamente, pues la sacaron de entre los escombros, pero tan mal parada que los facultativos desconfian de su vida. Tambien han sido víctimas dos niños de ocho á nueve años que se hallaban en el acto de la explosion jugando en la calle frente á la referida casa. El dueño de la casa y una jóven se salvaron: el primero estaba acostado y corrió á la calle en camisa, y la segunda, que estaba en el corral, saltó las tapias, pudiendo escapar milagrosamente de las ruinas. En resumen: de esta triste catástrofe han resultado cinco víctimas.

—Seguramente no quedarán descontentos los embajadores marroquíes de las habitaciones que tienen preparadas en el ministerio de la Guerra, palacio de Buena-vista, para la embajada de Marruecos. Además de la sala de audiencia, se destina el salon de generales para que pueda recibir en él Hache Adherramen el Scherif. De aquí se pasa al suntuoso despacho del ministro, que tambien ocuparán los enviados, y luego á un gabinete vestido de azul, y como las habitaciones anteriores, ricamente amueblado, en

el cual se ha colocado un retrato de cuerpo entero de Muley - el-Abbas. Viene después el cuarto de dormir del embajador, perfectamente adornado, con una cama dorada, con colchones y cortinas de seda azules, y un magnífico baño de piedra mármol blanco á los piés de la cama. Se sigue á una sala grande con cuatro camas tambien doradas, pero mas sencillas con sus mesas de noche y lavabos y una mesa grande en el centro, de admirable trabajo. Esta sala se destina para los cuatro *caids*. Del dormitorio se pasa á una sala, destinada á mezquita, para que puedan hacer los huéspedes sus oraciones, y en la cual no hay mueble ni adorno alguno, habiendo sustituido el papel que tenia con otro blanco de aguas. Saliendo de esta sala se pasa á otra con tres camas y todo lo demás necesario para los tres secretarios, y de allí al cuarto de los tres enviados de preferencia.—El comedor se ha amueblado tambien con mas esquisite gusto. El resto de la comitiva ocupará parte del piso bajo, en donde tambien se ha puesto todo lo necesario. Parece que la entrada será solemne, y que habrá una gran parada, funcion en la plaza de toros y en los teatros.

—La fábrica francesa de armas de Saint Estéban ha admitido, con autorizacion del gobierno, un pedido de 25,000 fusiles para el gobierno del Piamonte.

—Con el título de *Abd-el Kader, emperador de Arabia*, se va á publicar en París un folleto, en que se trate de la caestion de Siria, tomando por base la destruccion del imperio turco, sustituyéndolo con un imperio de Oriente, cuya soberanía se concedería á Abd-el-Kader. Segun el autor del folleto, la Turquía de Europa se dividirá entre las potencias vecinas, y la Turquía de Asia, desde el Bósforo al Océano, y desde el Mediterráneo al Eufrates, constituiria el imperio bajo el cetro del antiguo emir.

—En *El Eco Hispano Americano*, periódico que se publica en París, redactado en nuestro idioma, leemos lo siguiente:

«El distinguido jóven D. Blas Colomer, natural de Valencia, ha obtenido por unanimidad el primer premio de piano en el concurso que acaba de celebrarse en el conservatorio de París. El Sr. Colomer cuenta ape-

nas veintin años, y es ya una notabilidad en su arte, pudiendo la España gloriarse y enorgullecerse de estar muy dignamente representada por él en la capital del imperio.

—M. Bixio, químico de Viena, asegura que ha determinado por medio de análisis la presencia del indigo en el sudor de un jóven que habia padecido mucho durante once años de dolores en el cuerpo acompañados de temblores y contracciones musculares. Algunas veces aparecia sobre su cutis un sudor de color azul.

—Leemos en el *London American*: «En Norte-América la cosecha de cereales no ha tenido rival. Las noticias del Canadá, de Nueva-York y de todos los Estados del Noroeste, vienen unánimes asegurando los resultados mas felices. La plaga del trigo en esos paises, que es una especie de mosquito, no se ha presentado este año y solo se oyen quejas por la sequía en alguna que otra localidad. Todos los mercados están inundados de cereales y ya navegan con rumbo á Europa multitud de buques cargados de trigo y harinas.

—M. Vonwiller ha inventado una nueva máquina rotatoria en la cual la fuerza motriz es vapor, gas ó líquido puestos previamente en un estado de tension mas ó menos fuerte, y cuya expansion ó contraccion se utiliza sin mas pérdida que la producida por el rozamiento. Esta máquina se aplica á la compresion del aire, y la trasmision de la fuerza á cualquier distancia se verifica por medio del aire comprimido y por un sistema enteramente nuevo.

Por las anteriores noticias,  
J. Hospitaler.

## MAHON.

Pronto podremos ver empezadas las obras del camino de Villa-Cárlos pues deben subastarse el día 14 del próximo setiembre como se anuncia por el documento siguiente.

### Subgobierno de Menorca.

Por la Direccion general de obras públicas se ha publicado el anuncio siguiente.

«En virtud de lo dispuesto por Real orden de 3 del corriente, esta Direccion general ha señalado el día 14 de setiembre próximo, á las doce de su mañana, para la adjudicacion en pública subasta de las obras de la carretera de tercer orden de Mahon á Villacárlos, cuyo presupuesto asciende á

La cantidad de 312,048 rs.

La subasta se celebrará en los términos prevenidos por la instrucción de 18 de marzo de 1852, en esta corte ante la Direccion general de Obras públicas, situada en el local que ocupa el Ministerio de Fomento, y en las Baleares ante el Gobernador de la provincia, hallándose en ambos puntos de manifiesto para conocimiento del público los planos, presupuestos y condiciones facultativas y económicas.

Las proposiciones se presentarán en pliegos cerrados, arreglándose exactamente al adjunto modelo, y la cantidad que ha de consignarse previamente como garantía para tomar parte en esta subasta será de once mil reales en dinero ó acciones de caminos, ó bien en efectos de la Deuda pública al tipo que les está asignado por las respectivas disposiciones vigentes, y en los que no lo tuvieren al de su cotizacion en la Bolsa el dia anterior al fijado para la subasta: debiendo acompañarse á cada pliego el documento que acredite haber realizado el depósito del modo que previene la referida instrucción.

En el caso de que resultasen dos ó mas proposiciones iguales se celebrará, únicamente entre sus autores, una segunda licitacion abierta en los términos prescritos por la citada instrucción; siendo la primera mejora que se haga por lo menos de mil reales, quedando las demás á voluntad de los licitadores, siempre que no bajen de cien

reales.

Madrid 4 de agosto de 1860.—El Director general de Obras públicas, José Francisco de Uria.

*Modelo de proposicion.*

D. N. N., vecino de..., enterado del anuncio publicado con fecha 4 de agosto último, y de las condiciones y requisitos que se exigen para la adjudicacion en pública subasta de las obras de la carretera de tercer orden de Mahon á Villacarlos, se compromete á tomar á su cargo la construccion de las expresadas obras, con estricta sujecion á los espresados requisitos y condiciones, por la cantidad de....

(Aqui la proposicion que se haga, admitiendo ó mejorando lisa y llanamente el tipo fijado; pero advirtiéndole que será desechada toda propuesta en que no se espresare determinada la cantidad, escrita en letra, por la que se compromete el proponente á la ejecucion de las obras.)

(Fecha y firma del proponente.)

Y se inserta en el Diario de Menorca para su mayor publicidad.

Mahon 27 de agosto de 1860 —Sevilla.

**La Comision encargada de los festejos con que la ciudad de Mahon celebrará la venida de SS. MM. y Real familia, se ha dividido en diez y ocho secciones para activar mas los preparativos y recibir dig-**

namente á nuestra idolatrada Reina.

Muchas personas, todas ellas competentes y de actividad y celo conocidos, han sido incluidas nuevamente en estas secciones entre las cuales recordamos las siguientes;

Recepcion en el puerto.—Ornamentacion é iluminacion de la carrera.—Ornamentacion é iluminacion de la casa consistorial.—Ornamentacion é iluminacion de calles y sitios fuera de la carrera.—Obsequios marítimos.—Funciones teatrales.—Funcion pirotécnica.—Carruajes.—Flores.—Coros de Ninfas y bailes de Escocia.

Ayer desde las nueve á las dos de la tarde se fueron reuniendo las secciones en la casa consistorial y en todas ellas se notaba la mayor animacion y entusiasmo.

Los vecinos de la calle del Arabal, aunque no se cuenta en la carrera, se están ocupando ya de su particular adorno.

El vapor español «Enaventura» y el inglés «Stellas» salieron en la madrugada de ayer de este puerto con direccion al de Ciudadela, y anoche segun nuestras noticias, debia quedar tendido el cable submarino desde este punto á la bahía de Pollensa en Mallorca. Se cree que el dia cuatro del próximo setiembre ya podrán recibirse comunicaciones en ambas islas,

contrarán solo en la debilidad, incuria y criminal abandono con que se ha mirado por la prensa, por la tribuna y por el gobierno asunto que así importa á nuestro decoro como á nuestros intereses mas inmediatos.

La prensa y el gobierno han despertado de su letargo en esta cuestion, y al reunirse las Cortes es cierto que la tribuna tomará en ella la parte y la influencia que de derecho le toca, y tenemos la íntima confianza de que por esta vez la justicia de una nacion civilizada obtendrá victoria sobre la insolencia de un pueblo medio salvaje, teniendo fin esos ultrajes, que si nos hacen desmerecer á nuestros propios ojos, nos vilipendian miserablemente ante la Europa entera.

Como la intencion de los marroquíes, ya sea espontánea en ellos, ó ya inspirada por ajenas sugerencias, se dirige á provocar á todo trance un rompimiento con España, tenemos entendido que tratan de fortificar el sitio llamado Ceuta la Vieja, que es un collado ó colina muy cercano á aquella plaza, y desde donde tendrán siempre en alarma á nuestro presidio, dominando al mismo tiempo la mayor parte de aquella bahía. Este terreno se encuentra enclavado dentro de los límites del campo fronterizo que es propiedad nuestra, y semejante demostracion es una hostilidad abierta, consecuencia inmediata y forzosa del abandono en que por espacio de siete años se ha mirado la revindicacion de nuestros derechos. Todos estos datos harán conocer la importancia de la cuestion que se ventila, y los grandes intereses anejos á ella.

No podemos menos de hacer aqui notar, que á pesar de los agravios incesantes y siempre en aumento que ha recibido nuestro pabellon de parte de los mar-

una mal entendida política ha torcido el giro, tratando de estraviar la opinion sobre el hecho atroz que tiene en este momento rotas las relaciones de España con Marruecos (1), que amenaza tal vez una hostilidad abierta, y que puede producir resultados quizas muy contrarios á los que se han propuesto los que han abogado la causa de la barbarie africana contra la civilizacion europea.

Blanco de mil opuestos intereses, el emperador Abderraman, en guerra mal disimulado con la Francia, espuesto á las asechanzas de su propia familia, y á las intrigas de Abd-el-Kader, el ídolo de los fanáticos montañeses, enemistado ahora con la España, y en no buena inteligencia con las naciones de segundo orden del Norte de Europa, que aprestan sus escuadras para dar mas eficaz apoyo á la pretension de emanciparse de un tributo ignominioso: el emperador Abderraman, tal vez pague cara su loca temeridad y la insolente arrogancia con que ha contestado el ultimatum del gobierno español, y desdeñado la amistosa mediacion de una gran potencia.

Si por el relato que dejamos hecho resalta de tal modo la barbarie é insolencia con que el sultan se ha conducido en la cuestion de derecho de gentes, respecto de España, por lo que vamos á referir en lo tocante al punto de frontera por la parte de Ceuta, se vendrá en conocimiento de lo que puede esperarse de la justicia y moderacion de aquel déspota y de los miserables esclavos de componen su corte y su consejo.

La plaza de Ceuta ha disfrutado siempre por la parte del campo fronterizo de un radio bastante dilatado,

(1) Téngase presente, que está escrito á principio de noviembre de 1859.

pues en la de Menorca hay cien hombres prontos á ocuparse en la colocacion de los postes. La estacion de Mahon es de 4.<sup>a</sup> clase y sus oficinas se hallan situadas en la calle de San Fernando.

A bordo del Stella partió Mr. Horatio Q. Perry concesionario de la linea.

### BOLETIN RELIGIOSO.

*Santo de hoy.*

Santa Rosa. Puede la ciudad de Lima en América gloriarse de haber sido la cuna de esta virgen y ejemplar religiosa del orden de Santo Domingo, la que pasó á unirse á su divino esposo en el año de 1617.

*CULTOS.*

**CORTE DE MARIA.**—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. del Rosario, en la iglesia parroquial de Santa Maria.

*Santo de mañana.*

San Ramon Nonato confesor.

*Afecciones astronómicas de hoy.*

El sol sale á las 5 h. y 26 m. y se pone á las 6 y 33 m.

La luna sale á las 5 y 59 m. de la T. y se pone á las 4 y 27 m. de la M.

### ORDEN DE LA PLAZA

del 29 de Agosto de 1860.

*Servicio para el 30.*

Gefe de dia: D. Francisco Frasco y Barberán, comandante graduado capitán del

regimiento infantería de Valencia n.º 23.—Parada, Valencia y Burgos.—Hospital y provisiones, Valencia.—El Sargento Mayor.—Miguel Ferradas.

### MOVIMIENTO DEL PUERTO.

*Salidas.*

Para Alicante bergantin bark esp. Pepe el Alicantino, de 234 t., cap. D. Pedro Pujol con 12 trip., 4 pas., azúcar y otros efectos.

Para Barcelona bergantin esp. Comercio, de 251 t., cap. D. Angel Font, con 12 trip., 5 pas., aguardiente y otros efectos.

Para Argel laud esp. Africano de 37 t., cap. D. Bartolomé Maspoch, con 8 trip. 50 pas., sillares y otros efectos.

### ANUNCIOS.

**VENTURA BONNIN** acaba de llegar á esta ciudad con un hermoso surtido de aderezos y otras alajas que ha recibido de Paris, todo del mejor gusto.

Vive en la calle de la Arravaleta á casa de D. José Humbert.

Una señora desea dar lecciones de Italiano y de Francés á precios mó-

dicos. Pasará á domicilio y las dará en su casa. Informar en esta imprenta.

Se dará una competente gratificacion á quien presente en esta imprenta un alfiler de oro que se perdió en la noche del domingo último en plaza de la Constitucion, inmediata á la calle de San Cristóbal.

Para BARCELONA.

Saldrá el lunes 3 de Setiembre el laud español Caballo, admitiendo carga y pasajeros.

Lo despacha el patron Diego Llabias, calle del Moistin n.º 37.

Para PALMA.

Saldrá del 1.º al 3 de Setiembre el laud español San Juan, su patron Jaime Pons. Admitiendo carga y pasajeros. Se despacha en el almacén de Antonio Marqués en la marina.

Por todo lo que va sin firma—J. Hospitaler.

Director y Editor responsable,  
JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,  
calle Nueva n.º 24.

394

cuyo aprovechamiento le es indispensable para pasto y abrevadero de sus ganados, para desahogo de su poblacion, no de pequeña importancia, y sobre todo porque es un derecho costosamente adquirido, laboriosamente conservado y que lo consignan y aseguran los nuevos y antiguos tratados desde que nuestros antepasados pusieron los pies en aquellas playas. Por otra parte esta posesion es la mas eficiente y poderosa que puede imaginarse, pues en ella no hay ficcion civil alguna, puesto que se funda sobre el material alcance del cañon, la ocupacion positiva y una inmemorial prescripcion. Este derecho lo habia conservado Ceuta hasta el año de 1837 en que un hecho horroroso cometido por aquellos moros fronterizos y que para castigo digno de él, debieron haber sido obligados á dar mas ensanche á nuestro territorio, provocó por el contrario nuestro despojo y lanzamiento.

Era regidor del ayuntamiento de Ceuta en 1837 un natural de la misma ciudad, llamado D. José Valverde, quien por sus relaciones con los moros mogataces y los del campo, salia frecuentemente de la plaza para asuntos de cambios y comercio, aunque siempre acompañado de un moro de paz. Por aquel tiempo teniendo que llevar cierto regalo al alcaide del Serrallo, que es el último puesto que tienen los moros frente de la plaza, se acompañó Valverde con el mogataz Hamido y se dirigió en busca del alcaide.

Al llegar Valverde al Serrallo se separó Hamido de su lado, y sonando un tiro alevoso cayó herido mortalmente el cristiano espirando á pocos instantes. Se cuenta que tal asesinato lo motivó la envidia que los moros habian concebido en contra de Valverde, por

haber sido este nombrado heredero del moro mogataz llamado el Sordo, quien por esta liberalidad y demostracion quiso satisfacer á un tiempo el cariño y obligaciones que con el cristiano tenia, pues Valverde habia sido su cajero y comensal. No queremos hablar de la importancia de un hecho que en otro trance menos apurado que el en que nos encontrábamos empeñados en 1837 hubiera provocado ó la satisfaccion y esplicacion mas cumplidas ó la venganza que reclama siempre la sangre injustamente derramada del súbdito de una nacion temida y poderosa; pero haremos notar bien que esta fué la ocasion y el momento que escogieron los moros para despojarnos del campo, como añadiendo insulto á insulto y casando la sangre con la usurpacion.

La plaza que miró reducida su frente y se vió despojada de un aprovechamiento tan legitimo cuanto indispensable, comenzó á negociar con el bajá de la provincia, llamado Jarbi-el-hiddi para que repusiera las cosas en el antiguo estado. El bajá por sus palabras y promesas estaba de acuerdo en el derecho indisputable que tenia la plaza; y en las vistas que tuvo en la linea con el cónsul general de España, se allanó á dejar desembarazado el campo, mediando cierto regalo que parece costó el comun del vecindario.

Tales gestiones han tenido el triste resultado que tendrá siempre con los moros cualquiera reclamacion que no vaya apoyada en una cierta demostracion de fuerzas. La plaza de Ceuta sigue despojada de su territorio; y acaso si en tiempo oportuno España hubiera hecho valer sus derechos de frontera de la manera que cumple á una nacion poderosa, no nos viéramos hoy empeñados en un conflicto cuyos precedentes se en-

595